
На прошлой неделе в различных СМИ разгорелся спор 
о патриотизме. Пресс-секретарь президента Дмитрий 

Песков в своем интервью заявил: «Смотрите, Собчак, Ургант, 
Тодоренко – они же не враги государства… У нас есть люди, 
которые испугались. Вот когда все началось – они испугались… 
Я очень хорошо знаю Урганта, и он большой патриот. У него 
может быть своя точка зрения».

Тут же последовал ответ на это заявление главы Чеченской 
Республики Рамзана Кадырова: «Я и не знал, но оказывается, 
чтобы стать патриотом своей страны, надо раскритиковать 
действия России, уехать за границу, причем громко и пафосно, 
создав шумиху вокруг персоны, а потом, когда политический 
градус упадет, вернуться обратно как ни в чем не бывало. Это 
вам не с обмундированием бегать между кирпичных груд и бе-
тонных стен. И не в окопе холодном сидеть по несколько суток».

Владимир Путин как-то раз в интервью сказал, что Песков 
«иногда несет такую пургу… Что он там рассказывает, кто ему 
поручил?». Возникает вопрос: а может ли пресс-секретарь пре-
зидента, не являясь самостоятельной политической фигурой, 
нести пургу, даже иногда?

Премьер-министр России, выступая в Госдуме РФ, рассе-
кретил пять пунктов плана России в условиях экономического 
давления. Первый – обеспечить бесперебойную деятельность 
предприятий. Второй – расширить свободу предприниматель-
ства внутри страны. Третий – поддержать тех, кто особенно уяз-
вим. Четвертый – обеспечить насыщенность рынка товарами. 
Пятый – оказать необходимые секторальные меры поддержки. 
Еще неплохо бы заняться уровнем цен на продукты питания. 
Со скачком курса доллара цены взлетели. С возвращением 
курса доллара к первоначальному состоянию уровень цен про-
порционально не снижается. Контроль за ценами позволил бы 
не тратиться на реализацию третьего пункта.

Есть и хорошие новости. В Банке Японии хранятся 33 млрд 
долларов и 4 трлн иен, что составляет порядка 6 % от общего 
объема золотовалютных резервов России. Так вот, министр 
финансов Японии сообщил, что эти средства не будут рекви-
зированы, сообщает РИА Новости.

Некоторые интернет-ресурсы, в частности picabu.ru, сооб-
щили, что королева Елизавета II посвятила Анатолия Чубайса 
в рыцари. Его наградили с необычайно сжатой формулировкой: 
«За неоценимые заслуги перед британской короной», без любых 
подробностей. Он также получил поместье в 27 акров в граф-
стве Стаффордшир. Интернет-ресурсы ссылаются на газету The 
Times. Так хочется, чтобы это было неправдой. А то что ж получа-
ется? Работал в России, а служил Британии. Что, так можно было?

 
Анатолий Кузнецов,  

главный редактор
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ЗАМКИ, ДВЕРИ 
Замена, вскрытие, обивка, 
реставрация, изготовле-
ние. Тел. 8-906-770-73-78.

РЕМОНТ ЗАМКОВ, 
ДВЕРЕЙ, 
замена. Теплозвукоизоля-
ция. Тел.: 8-495-753-54-93, 
8-926-257-22-65.

РЕМОНТ МЕБЕЛИ 
Обивка, перетяжка мягкой 
мебели на дому. Еврочех-
лы. Тел. 8-495-744-36-53.

РЕМОНТ МЯГКОЙ 
МЕБЕЛИ 
Мебельные ткани. Рабо-
таем с организациями и 
частными лицами. ВКЗ, 
Сосновая аллея, д. 7, тел.: 
8-499-734-87-73, 8-915-
013-26-08.



2
№ 12 (2964) 11 апреля 2022 года

Начало в № 9‑11 за 2022 год
– Скажите, а что это за исто‑

рия, о которой говорил сегодня 
президент РАН на  открытии 
пленарного заседания по  по‑
воду лесов? Здесь и там разные 
оценки. Дескать, леса в России 
какие‑то иные…

– Дело в том, что мы – страна 
№ 1 в мире по климату. Именно мы 
определяем больше всех климат, 
потому что у нас больше всего ле-
сов, у нас больше всего территория, 
у нас самая обширная арктическая 
зона. И то, что мы плетемся в хво-
сте в климатических дискуссиях, 
– я считаю, что это большая недо-
работка, наша общая. Нам надо за-
хватывать лидерство в мире по во-
просам климата.

О драматизме как раз говорят 
цифры, что  по  тем  измерениям 
климатического воздействия, ко-
торые сегодня на Западе исполь-
зуются, наша береза, оказывается, 
оздоравливает воздух в 4 раза хуже, 
чем польская береза. Можете себе 
это представить?

– Как?!
– Это сплошная манипуляция, 

передергивание, искажение фак-
тов, попытка нас опустить и тому 
подобное. Поэтому нам, конечно, 
нужно захватывать лидерство 
в этой дискуссии по климату, по-
тому что мы реально больше всех 
в мире делаем для оздоровления 
климата.

– То есть сначала атака будет 
продолжаться?

– Почему мы этого не делали? 
Потому что  самые влиятельные 
олигархо-экономические структу-
ры – это те, кто больше всех загряз-
няет: металлурги, химики, энерге-
тический сектор – от них больше 
всего загрязнение. Поэтому они 
тормозили всю эту тематику. Они 
отменили экологические платежи, 
которые у нас были, самые про-
грессивные в мире, еще с 80-х годов 
были разработаны в лаборатории 
моего института. Затем они начали 
внедряться, была создана система 
экологических фондов, были вве-
дены передовые в мире нормати-
вы загрязнения, система штрафов 
и платежей за загрязнения. Все это 
прекрасно работало, пока в начале 
нулевых годов не пролоббировали 
загрязнители отмену всей этой си-
стемы и введение экологического 
налога, который никчемный со-
вершенно и намного ниже, чем ко-
торый должен быть.

Нужно восстанавливать ту си-
стему, которая была, систему эко-
логических фондов, которые бы ра-
ботали за счет экспортных пошлин 
на углеродный след (по сути дела, 
пропорционально энергоемкости 
товаров) и которые бы дополня-

лись еще платежами за загрязнение 
окружающей среды внутри страны, 
исходя из научно обоснованных 
оценок ассимиляционного потен-
циала окружающей среды: сколько 
она может переварить? Я считаю, 
что мы вполне способны…

– То есть либо опережающее 
и собственное решение, либо бу‑
дем в фарватере тех правил, кото‑
рые нам определят извне?

– Да. А  дальше, понимаете, 
нам будут доставаться, что назы-
вается, «рожки да ножки». С нас 
будут драть этот углеродный налог 
по полной программе. А как пока-
зал опыт, те инструменты, которые 
они нам предлагают (допустим, 
торгуйте квотами на выброс и так 
далее), по разным причинам мы 
ими почему-то не можем восполь-
зоваться, в силу огромного количе-
ства бюрократических узких мест 
и барьеров.

Так что я считаю, что надо за-
хватывать интеллектуальное ли-
дерство в  области устойчивого 
развития и экологии. Вот сегод-
няшний доклад Бодунова Сергея 
Дмитриевича – он как раз был по-
священ этому новому подходу.

– Сергей Юрьевич, вы неод‑
нократно говорили о том, что не‑
сколько лет подряд падают реаль‑
ные доходы, нищета, бедность. 
Десятки миллионов наших со‑
отечественников даже не живут, 
а  существуют на  доходы ниже 
прожиточного минимума. То есть 
фактически речь идет о физио‑
логии, физиологии выживания. 
Я уже слышал даже такой термин 
– «экономика бедных». В России 
построена экономика бедных. 
Вы в свое время в нашем эфире 
сказали, что это блатной капи‑
тализм. Получается, что блатной 
капитализм привел к экономи‑
ке бедных? Можете расшифро‑
вать собственную точку зрения 
– что происходит?

– Термин «блатной капита-
лизм» был давно введен в научный 
оборот…

– Так это научный термин, 
а не жаргонизм?

– Нет, это нау чный тер-
мин. Просто на  русском языке 
не оказалось подходящего слова, 
по-английски это звучит crony 
capitalism. Смысл такой: вместо 
конкуренции на рынке – сговор, 
сговор властвующей элиты, кото-
рая включает в себя коррумпиро-
ванных чиновников, олигархов, 
которые выросли вокруг коррум-
пированных чиновников, моно-
полистов, которые тянут админи-
стративную ренту, пользователей 
природных ресурсов, которые 
получили общенародную соб-
ственность в личное пользование. 

Вот такой капитализм, в котором 
главная мотивация – это сверхпри-
быль любой ценой. Ну, это почти 
что по Марксу, XIX век: «Нет такого 
преступления, которое капитал бы 
не совершил…».

Вот когда в  90-е годы у  нас 
была шоковая терапия, именно 
такие мотивации были включены 
(сверхприбыль – любой ценой, вы-
везти эти деньги за рубеж, чтобы 
не  достались правоохранитель-
ным органам, а потом всю семью 
туда же и спрятать, а дальше тя-
нуть из России, как из дойной ко-
ровы). Это такая компрадорская 
олигархическая модель капита-
лизма, которая характерна, кстати, 
для большинства стран мира – будь 
то Латинская Америка, или Афри-
ка, или значительная часть Азии. 
Хорошо изученная модель, кото-
рая, к сожалению, оказалась неиз-
вестна нашим либералам-реформа-
торам во главе с приснопамятным 
Егором Тимуровичем Гайдаром.

Когда мы спорили на эту тему 
и говорили, какой в Советском Сою-
зе может быть построен капитализм, 
грамотные люди, которые изучали 
Африку, из Института стран Азии, 
Африки и Латинской Америки, они 
говорили: «Ну, какой может быть 
построен капитализм? Вот такой, 
как в Африке или в Латинской Аме-
рике». Потому что нет предпосылок, 
нет нормативного регулирования, 
нет культуры предприниматель-
ской. Все это выстраивается поколе-
ниями. А вот так, с бухты-барахты, 
броситься в рынок, разрушить все 
государственное регулирование 
и дальше думать, что честный биз-
нес придет и все устроит, под ру-
ководством иностранных корпо-
раций – это было, конечно, очень 
большое заблуждение. В ситуации 
отсутствия ответственности труд-
но ожидать какой-то эффективной 
работы бизнеса.

Вот в  Китае, например, ког-
да переходили к  рынку, они  же 
не с приватизации начали. Они на-
чали с создания рыночного секто-
ра на базе индивидуального пред-
принимательства, и у них не было 
даже такой формы, как общество 
с  ограниченной ответственно-
стью. То есть ты начинаешь бизнес 
на  свой страх и  риск. Задолжал 
кому-то – все твое имущество про-
дадут, а тебя еще за долги могут 
в тюрьму посадить. То есть пять 
лет экономика училась работать 
в рынке (точнее, предприниматель-
ское сообщество училось работать 
в рынке) полностью за свой страх 
и риск, на институте полной ответ-
ственности за свои обязательства.

А у нас сразу же были введены 
общества с ограниченной ответ-
ственностью, которые стали при-

ватизировать гигантские заводы 
– когда какая-нибудь фирма «Рога 
и копыта» вдруг становится облада-
телем контрольного пакета огром-
ной корпорации. Это и привело 
к такому разгулу экономического 
пиратства, бандитизма, кримина-
лизации экономики. Мы до сих пор 
не можем это наследие криминаль-
ной приватизации изжить. До сих 
пор этот стереотип работает.

– Но что делать с экономикой 
бедных? Что делать с доходами? 
Все всё понимают, но наши с вами 
соотечественники, кроме повы‑
шения эффективности труда… 
Они даже не понимают этого – 
что с них требуют?

– Давайте мы начнем с того, 
что  не  надо было делать. Ну, 
во-первых, не надо было лишать 
малый и средний бизнес оборот-
ных средств. Сейчас мы видим 
массовые банкротства из-за того, 
что  банки не  поддержали ма-
лый и средний бизнес в трудный 
период. Если в  странах Европы 
и  в  Америке объем денег, кото-
рый центральные банки влили 
для поддержки, прежде всего мало-
го и среднего бизнеса и граждан, 
составлял примерно 50, 70 и даже 
90 % ВВП (валового внутреннего 
продукта), то у нас всего 5 % – объ-
ем поддержки экономики. То есть 
наша банковская система само-
устранилась, по сути, от решения 
проблем, связанных с пандемией 
и сокращением издержек бизнеса. 
И сегодня у нас банкротства рва-
нули вверх. Люди в стрессе, они 
не знают, как сохранить свои рабо-
чие места. Это результат, я бы ска-
зал, такой безразличной политики 
денежных властей.

Ну, потому что у них главный бе-
нефициар нынешней денежной по-
литики – это валютный спекулянт. 
Вот для них они готовы на все. Они 
влили 4 трлн руб. Опять же, пре-
зидент согласился с тем, что нужно 
поддержать экономику год назад. 
Влили 4 трлн. Они все тут же ока-
зались на валютном рынке. Потому 
что банки, вместо того чтобы под-
держать тот же малый и средний 
бизнес, бухнули эти деньги в ва-
лютные спекуляции, чтобы сорвать 
прибыль. Они сорвали. Страна на-
ходилась вся в самоизоляции, люди 
теряли доходы, а банки отрапорто-
вали, что они получили 160 млрд 
руб. прибыли на валютной спеку-
ляции против рубля. И тем самым 
они усугубили положение народа, 
потому что рубль девальвировался 
из-за этих спекуляций, цены по-
ползли вверх, доходы обесценились 
еще больше.

Источник: интернет-ресурс 
«ЦАРЬГРАД»

АКАДЕМИК ГЛАЗЬЕВ О КЛЮЧЕВЫХ ПРОВАЛАХ 
В ЭКОНОМИКЕ РОССИИ И ПУТЯХ ИХ ПРЕОДОЛЕНИЯ

ЭТО ИНТЕРЕСНО

 \ В ГОРОДЕ

В РОССИЙСКОЙ МЕЖДУНАРОДНОЙ АКАДЕМИИ 
ТУРИЗМА СТАРТОВАЛА ПРИЕМНАЯ КАМПАНИЯ

В  этом учебном году 39 зеленоградцев пос т упили в  РМАТ 
на  специальности среднего профессионального образования и  около 
30 – на бакалавриат.

В  эфире радиопрограммы 
«Зеленоград сегодня» проректор 
по  научной и  инновационной 
д е я т е л ь н о с т и ,  д о к т о р 
педагогических наук, профессор 
Р М А Т  Н а д е ж д а  Л а г у с е в а 
рассказала о  возможностях 
и   п е р с п е к т и в а х  о б у ч е н и я 
в  Академии, которая находится 
в Химках (микрорайон Сходня).

«Мы готовим не  только 
специалистов в  сфере туризма 
и  гостеприимства – выпускаем 
ю р и с т о в ,  д и з а й н е р о в , 
управленцев, менеджеров, но  все через призму туризма. Приемная 
кампания уже началась, и  на  сегодняшний день принято около 100 
заявлений», – поделилась в  интервью проректор. Она подчеркнула, 
что  особой популярностью пользуется специальность «право 
и социальное обеспечение». Проректор РМАТ также отметила, что сейчас 
в  связи с  закрытием границ очень востребован внутренний туризм, 
поэтому акцент в Академии будет сделан на подготовку специалистов 
для  развития сферы внутреннего туризма. Все студенты с  первого 
года обучения проходят практику. Кроме того, в РМАТ развита модель 
преемственности, т. е. студент, придя после 9‑го класса, может пройти 
все уровни обучения (бакалавриат, магистратура, аспирантура) и стать 
кандидатом наук.

В ЗЕЛЕНОГРАДЕ СОСТОЯЛОСЬ ПЕРВОЕ ПОСЛЕ 
ПАНДЕМИИ ЗАСЕДАНИЕ СОВЕТА ДИРЕКТОРОВ 
ОРГАНИЗАЦИЙ НАУКИ И ПРОМЫШЛЕННОСТИ

Оно прошло в среду, 6 апреля, под председательством префекта округа 
Анатолия Смирнова.

Г е н е р а л ь н ы й  д и р е к т о р 
М о с к о в с к о г о  ф о н д а 
поддержки промышленности 
и  предпринимательства Анатолий 
Гарбузов рассказал о  финансовой 
п о д д е р ж к е  п р о м ы ш л е н н ы х 
предприятий. Об  итогах работы 
Инспекции Федеральной налоговой 
службы и планах на текущий год доложил начальник ИФНС России № 35 
по Москве Андрей Долбиков. Главный врач больницы им. Кончаловского 
Ирина Яроцкая рассказала о реализации проекта «Здоровое предприятие 
– здоровая Россия». Доклад инженера ГБУ «Московский городской 
центр условий и  охраны труда» Александра Денисова был посвящен 
мероприятиям ко Всемирному дню охраны труда, а также изменениям, 
которые произошли в законодательстве в области охраны труда.

Об  основных направлениях деятельности и  перспективах 
развития АО «НИИМЭ» поведал заместитель генерального директора 
по  модернизации и  внедрению микросхем Николай Щербаков. 
С докладом на аналогичную тему выступила генеральный директор АО 
«Микрон» Гульнара Хасьянова (фото ©Зеленоград сегодня).

В ЗЕЛЕНОГРАДЕ ЗАДЕРЖАН СЕРИЙНЫЙ АВТОВОР
Ранее судимого 35‑летнего жителя Московской области обвиняют 

в шести кражах из автомобилей.
На  неорганизованной автостоянке в  15‑м 

микрорайоне злоумышленник разбил заднее 
пассажирское окно автомобиля «Лада» и похитил 
из салона пылесос стоимостью 30 тыс. руб.

Правоохранители установили причастность 
задержанного еще к пяти аналогичным кражам. 
Мужчина воровал личные вещи, документы 
и  регистрационные номера. Общий ущерб 
превысил 80 тыс. руб.

По  данным фактам возбуждены уголовные 
дела по ч. 2 ст. 158 УК РФ «Кража», ч. 1 ст. 325.1 УК РФ «Неправомерное 
завладение государственным регистрационным знаком транспортного 
средства» и ч. 2 ст. 325 УК РФ «Похищение или повреждение документов, 
штампов, печатей либо похищение акцизных марок, специальных марок 
или знаков соответствия».

Источник: zelenograd-news.ru
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Разговор Н. П. Батовой с пресс‑
секретарем Фонда памяти 
полководцев Победы, жур‑
налистом‑международником 
Александром Урбаном

— Профессиональная деятель‑
ность у людей советского периода 
практически всегда дополнялась 
и работой общественной. Я имею 
в  виду выпускников московских 
(и не только!) вузов. По обществен‑
ной линии Советский Союз активно 
поддерживал контакты с обычными 
гражданами других стран. Это за‑
крепляло наши языковые знания 
(у  меня это был немецкий язык, 
у вас, Наталья Павловна, — англий‑
ский) и помогало лучше узнать души 
людей, их заботы. Нам это было ин‑
тересно. И мы сами старались от‑
вечать на любые вопросы, которые 
интересовали наших зарубежных 
коллег и  сверстников. Контакты, 
встречи, откровенные беседы, вза‑
имное познавание и понимание друг 
друга, а конечная цель — дружба! 
Много было встреч с людьми, ко‑
торые запомнились на всю жизнь. 
Немало осталось друзей, с которы‑
ми общаемся и сегодня. А что было 
самым ярким моментом вашей ра‑
боты в нашем тогдашнем централь‑
ном звене по укреплению дружбы 
с другими народами в всемирно из‑
вестном ССОДе?

— Светлым и  ярким событием 
для меня был приезд в Москву аме-
риканской школьницы Саманты 
Смит с  ее родителями. Их пригла-
сил тогда глава нашего государства 
Ю. В. Андропов. Прочитала как-то со-
общение ТАСС из Вашингтона о том, 
как 10-летняя американская девоч-
ка из штата Мэн направила письмо 
в  Кремль  Ю. В.  Андропову. Меня 
поразили прямота и острота вопро-
са, в котором чувствовались испуг 
и недетская озабоченность, как спа-
сти мир от ядерной войны. Вот текст 
этого письма.

«Уважаемый мистер Андропов. 
Меня зовут Саманта Смит. Мне де-
сять лет. Поздравляю Вас с  Вашей 
новой работой. Я очень беспокоюсь, 
не начнется ли ядерная война между 
Россией и Соединенными Штатами. 
Вы собираетесь проголосовать за на-
чало войны или нет? Если Вы против 
войны, скажите, пожалуйста, как Вы 
собираетесь помочь предотвратить 
войну? Вы, конечно, не обязаны от-
вечать на мой вопрос, но я хотела бы 
знать, почему Вы хотите завоевать 
весь мир или, по крайней мере, нашу 
страну. Бог создал мир, чтобы мы 
жили вместе и  заботились о  нем, 
а не завоевывали его. Пожалуйста, да-
вайте сделаем, как он хочет, и каждый 
будет счастлив».

Весной 1983 года письмо напечата-
ла газета «Правда». А через несколько 
недель и сама Саманта получила ответ 
Ю. В. Андропова — его доставили лич-
но в руки американской школьнице.

Генеральный секретарь ЦК КПСС 
в своем ответе американской школь-
нице подчеркивал: «Мы хотим мира — 
нам есть чем заняться: выращивать 
хлеб, строить и изобретать, писать 
книги и летать в космос. Мы хотим 
мира для  себя и  для  всех народов 
планеты. Для своих детей и для тебя, 
Саманта». Он пригласил семью Смит 
посетить Советский Союз.

После первого сообщения в прессе 
о письме Саманты я следила за разви-
тием этой необычной истории. И за-
тем прочитала, что семья Смитов при-
няла приглашение Ю. В. Андропова 
приехать в Москву. Мне было довере-
но сопровождать эту семью во время 
ее пребывания в Советском Союзе.

Понятно, что готовилась к столь 
ответственному поручению очень 
тщательно. Волновалась, все взве-
шивала, продумывала. Но, слава 
богу, сразу удалось найти с девочкой 
и родителями контакт и понимание. 
Хотелось сделать все, чтобы развеять 
искаженное впечатление о нас, о на-
шем образе жизни. И помочь Смитам 
получить ответ, почему СССР стре-
мится к миру и взаимопониманию, 
к нормализации отношений.

— Такая задача, Наталья Пав‑
ловна, стояла почти 40 лет назад. 
А  звучит актуально и  сегодня. 
Что же, с тех пор мы не сумели про‑
двинуться ни на йоту вперед?

— Нет, я так не думаю. Это по-
борники холодной войны, сторонни-
ки вражды и недоверия вновь пошли 
в наступление, стремясь оправдать 
и  подтвердить свою профпригод-
ность. Поражает одно: как  быстро 
может измениться и озлобиться окру-
жающий мир… Да, средина 80-х про-
шлого века тоже была трудным вре-
менем для отношений между СССР 
и США. Взаимодействие практически 
было сведено на нет: сначала бойкот 
Московской Олимпиады, потом во-
йна в  Афганистане, антисоветские 
выпады президента Рейгана и его ад-
министрации и многое другое. На мой 
взгляд, для руководства нашей стра-
ны письмо Саманты было удобным 
информационным поводом для на-
лаживания диалога. Поэтому и ответ 
Саманте поступил на уровне главы 
государства. Саманта тогда подарила 
и нам, и американцам миг прозрения, 
разморозила лед. Весь мир услышал 
и увидел силу человеческого измере-
ния в отношениях между нами.

— Какое у вас лично было первое 
впечатление о Саманте? И измени‑
лось ли оно после трагической гибе‑
ли этой юной и обаятельной амери‑
канки? Или осталось неизменным?

— Осталось неизменным на-
всегда! Это была смелая, умная и от-
кровенная девочка с  совершенно 
солнечной улыбкой. Ее папа — Ар-
тур, сделал необыкновенную вещь 
— привил дочке любовь к  языку. 
Ее любимыми предметами в школе 
были английский язык и литерату-
ра. Она ясно и четко умела изложить 

свои мысли. Похоже, что именно это 
привлекло внимание тех, кто читал 
ее письмо в Кремле.

С  первого дня я  почувствовала 
влияние и воспитание отца в  этой 
маленькой семье. Для мамы, Джейн, 
все происходившее с ними (письмо, 
путешествие, внимание прессы, по-
пулярность среди множества лю-
дей и  детей в  США и  СССР) было 
восхитительным приключением. 
Впрочем, как и для самой Саманты. 
Вихри впечатлений, ежедневные 
утренние пресс-конференции с  26 
аккредитованными при  нас ино-
странными журналистами и  аме-
риканскими дипломатами давали 
о себе знать.

Но девочка удивительно быстро 
справлялась со всеми перегрузками. 
Конечно, Артур и  Джейн волнова-
лись, хватит ли у дочери сил и закал-
ки. Через пару дней после знаком-
ства с семьей нам всем стало легче, 
помогло доброе и  тесное общение. 
Мы интуитивно чувствовали на-
строй и лишний раз не тревожили 
Саманту, давали ей побыть одной 
со своими мыслями, впечатлениями.

— Контакты между людьми — 
это самый короткий путь к  вза‑
имопониманию. Это не  просто 
утверждение, это ведь и ваш жиз‑
ненный опыт, Наталья Павлов‑
на. Можно сказать, ваша жизнь. 
И мой тоже. Посчастливилось ра‑
ботать переводчиком на  разных 
уровнях. Это и доверие, и большая 
ответственность…

— Миссия Саманты дала обиль-
ные всходы в  нашем обществе. 
По  всей стране спонтанно возник-
ли клубы Саманты, появилась Катя 
Лычёва, клубы по переписке между 
школьниками двух стран. А леген-
да о пребывании Саманты в «Арте-
ке» живет уже много десятилетий. 
Там ежегодно проходит артековская 
международная смена, посвящен-
ная Саманте (марки, песни, письма 
по всему миру). В Вашингтоне бла-
годаря памяти о Саманте американ-

цы, побывавшие в «Артеке», создали 
общественную организацию, в кото-
рую вошли также бывшие артековцы 
из стран Латинской Америки и Кана-
ды. Теперь это уже совсем взрослые 
люди — врачи, юристы, дипломаты.

— Мир содрогнулся, когда при‑
шла страшная весть о гибели Са‑
манты и ее отца Артура в авиаката‑
строфе. Светлая, юная, талантли‑
вая девочка так рано ушла от нас…

— К тому времени (1985 год) мы 
были добрыми друзьями со Смита-
ми, переписывались, обменивались 
публикациями, радовались успехам 
Саманты. После гибели Саманты 
и папы-Артура я оставалась в кон-
такте с  Джейн, старалась утешить 
ее, как могла. Впоследствии мы по-
могали в организации молодежных 
обменов с Фондом имени Саманты 
Смит. Я  дружу с  ней по  сей день, 
она — моя самая близкая подруга 
в  США. В  2023  году мы будем от-
мечать 40-летие поездки Саман-
ты в  нашу страну. Надеюсь вместе 
с Джейн вновь побывать в «Артеке», 
где жива память об  американской 
солнечной девочке, сумевшей рас-
топить тогда лед холодной войны.

Узнав о том, что в «Артеке» прой-
дет смена, посвященная Саман-
те Смит, ее мама Джейн прислала 
письмо в  отделение ТАСС в  Нью-
Йорке: «Очень трогательно и насто-
ящая честь то, что  «Артек» до  сих 
пор и  столь конкретным образом 
помнит Саманту. Так важно, чтобы 
все мы продолжали упорно тру-
диться с  целью сделать наш мир 
более безопасным во имя будущих 
поколений».

Наталья Павловна Батова — дочь 
дважды Героя Советского Союза 
генерала армии П. И.  Батова. Член 
Фонда памяти полководцев Победы 
(его возглавляет Н. И. Конева, дочь 
маршала). Училась в шести странах, 
меняла школы почти ежегодно. Из-
за назначений отца жила в Белорус-
сии, Германии, на Украине, в Латвии, 
Китае, Венгрии, Польше и  Болга-
рии. «И похоже, в результате моего 
школьного «заграничного» опыта, 
хорошо усвоила, что надо учиться, 
всегда находить общий язык с людь-
ми разных стран, национальностей, 
культур и образа жизни».

Помним тебя, Саманта!

]] Саманта в «Артеке» с русской подругой

]] Аллея Саманты Смит

КАК ЭТО БЫЛО
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РЕКЛАМА / ИНФОРМАЦИЯ / ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

Абс. весь ремонт квартир и офисов. 
Электро‑ и сантехработы. Недорого! 
8‑903‑578‑82‑63

Абс. все виды ремонта квартир. Ванная 
п/к. Недорого! 8‑903‑130‑77‑76 

Ламинат. Обшивка балконов, с/у 
пластиком, вагонкой. Откосы. Двери. 
Добор. Гипс. 8‑929‑989‑12‑10

Мастер на час. Все виды работ. 
8‑916‑788‑14‑90

Мастер на час.  Профессионал. 
8‑916‑934‑33‑33

Мастер на час. 8‑977‑590‑06‑78

Рем. кв. Быстро, кач., недорого. 
8‑926‑800‑54‑50, Вася, Надя

Ремонт квартир. 8‑977‑590‑06‑78

Ремонт крыши. Утепление домов. 
Внутренние отделки. 8‑909‑273‑30‑72

Сантехника, электрика
Сантехник. 8‑499‑717‑57‑55

Электрик. Все виды работ. 8‑925‑318‑70‑54

Ремонт  
бытовой техники

Быстрый рем. холод. и стир. машин. 
8‑903‑796‑01‑89

Авт. стир. и посуд. машин. 8‑985‑251‑05‑73

Рем. стир. машин на дому. 8‑926‑941‑13‑84

Ремонт любых холодильников на 
дому. 8-925-263-01-90

Ремонт стиральных и посудомоечных 
машин, холодильников, электроплит на 
дому. 8‑969‑777‑26‑30

Другое
Насекомые, грызуны. 8‑925‑122‑33‑35, 
pestoff24.tb.ru

Поверка и замена счетчиков воды. 
8‑977‑473‑25‑20

ЗНАКОМСТВА
Познакомлюсь с женщиной любого 
возраста для встреч у меня. Павел, 39 
лет, без материальных проблем. Звони, 
пиши. 8‑968‑919‑44‑01

ТРЕБУЮТСЯ
Требуется повар в мясной цех. 
8‑926‑723‑67‑92

П р од а в е ц - к а сс и р  от  4 5  т. р . 
8-916-603-01-84

Товаровед, от 60 т.р. 8-916-603-01-84

Водители в такси,  без аренды. 
8‑926‑909‑58‑54

Водитель на «Газель»,  высокий 
заработок. 8‑926‑909‑58‑54

В швейный цех в Зеленограде требуются 
швеи. Сдельная оплата, высокие ставки.
Обучение. 8‑916‑340‑09‑00, Александр

Помощник бухгалтера, 5‑дневная 
рабочая неделя, с 9.00 до 17.00, з/п 
25000 руб. 8‑977‑612‑83‑94

Работа в такси без лицензии, любой цвет. 
8‑926‑909‑58‑54

Расклейщик объявлений. 8‑909‑931‑70‑34

Требуются в ЧОП охранники, гр. РФ,г. 
Зеленоград. Наличие удостоверения 
ЧО. График 1/3, 2/2, 5/2, вахта 15/15. 
Звонить с 9.00 до 18.00. 8‑499‑720‑69‑68, 
8‑926‑542‑27‑29

Требуются операторы ламинатора. 
Граждане РФ. Оформление по ТК, 
Соцгарантии+обеды. Высокая з/п. 
8‑926‑538‑58‑82, Денис Владимирович

РАЗНОЕ

Потери
Утерян аттестат на имя Царьковой 
Анны Сергеевны 1987 г.р., выданный 
Зе леногра дской СОШ №852 в 
2004 году. Аттестат прошу считать 
недействительным. 8‑901‑909‑85‑93

ЖИВОТНЫЕ

Услуги
Передержка для собак и кошек. 
8‑964‑648‑74‑19

Школа дрессировки собак «К‑9». 
Индивид. и в группах. 8‑964‑648‑74‑19

Ку п л ю  в с е  н е н у ж н о е ,  ч е м  н е 
пользуетесь. 8‑916‑053‑16‑98

Магнитофоны. Приемники. Колонки. 
Пластинки. Кассеты. Фотоаппараты. 
Бинокли. Микроскопы. Часы. Значки. 
Монеты. Марки. Статуэтки. 8‑909‑645‑25‑22

Покупаю ноутбуки и ТВ, любое 
состояние. 8‑905‑545‑78‑97

П р и б о р ы .  Р а д и о д е т а л и . 
8‑925‑200‑75‑25

Золото, серебро, награды, монеты, 
статуэтки. Куплю. 8‑916‑778‑04‑56

УСЛУГИ

Перевозки
Возим все. Груз. Деш. 8‑965‑370‑07‑30

«Г‑ль», грузчики. 8‑925‑069‑10‑24

«Газель», деш. 8‑903‑595‑02‑76

«Г‑ль», деш. 8‑916‑733‑53‑01

0‑20 т. Авто в центр. 8‑926‑523‑90‑97

Все авто + центр + грузчики. 
8‑926‑523‑90‑97

Ремонт квартир, 
строительство

Ремонт квартир и любых нежилых 
помещений. Также санузел под 
ключ. 8-925-506-80-20

Зел‑цы выполнят рем. кв. любой сложн. 
8‑495‑768‑44‑22, 8‑910‑475‑25‑08

НЕДВИЖИМОСТЬ

Куплю квартиру
Квартиру, комнату, дом. 8‑903‑795‑69‑34

К о м н а т у,  д о л ю  з а  н а л и ч н ы е . 
8‑926‑609‑39‑98

Срочно! 1‑2‑к. квартиру в Зеленограде 
от собственника. 8‑903‑155‑05‑80

Срочный выкуп квартир с долгами, 
обременением, в ипотеке. Продай кв‑ру 
за неделю. 8‑926‑011‑81‑80

Сниму
1‑2‑3‑к. кв., комн.! Для сотр. фирмы! 
8‑903‑728‑10‑28

Квартиру в Зеленограде. Семья, славяне. 
В любом состоянии. На длит. срок. 
8‑926‑787‑19‑79

Квартиру и комнату. 8‑903‑795‑69‑34

Любую квартиру или комнат у! 
8‑903‑728‑10‑28

Сдам
Сдам 1‑к. кв., 4‑й мкрн, без посредников. 
8‑916‑319‑08‑03

КУПЛЮ
Куплю старинные: иконы и картины от 
60 тыс. руб., книги до 1940 г., статуэтки, 
знаки, самовары, колокольчики. 
8‑920‑075‑40‑40


